
    “‘十四五’要再接续，构建新发
展格局，未来五年创奇迹……”昨天
上午，一首为“两会”喊麦的视频在
朋友圈刷屏。下午，上海市长龚正在
记者招待会上回答中外记者的提
问， 又被频频点赞， 我们也不禁要
“喊一嗓子”：民生“礼包”太实在，

“十四五”真不一般。

持续增进民生福祉， 是对建党
百年最好的庆祝。 今年第一个工作
日，市委市政府就召开现场会，主要
是推进 16项民心工程建设。 今年

的政府工作报告又提出要完成 10

个方面 30项民生实事。 昨天的记
者会上，许多精准的“计算”，让人们
感到城市的“温度”并非触不可及，

其实就体现在我们身边：去年，上海
制定完成中心城区成片二级旧里以
下改造 55万平方米的目标， 实际
完成 75万平方米，今年又制定 70

万平方米的目标；去年上海 PM2.5

平均浓度下降到每立方米 32 微
克，比“十三五”规划设定的目标低
5微克……

今年的政府工作报告， 更多着
墨未来描绘， 给外界一大印象是上
海持续增进民生福祉， 聚焦民心工

程和民生实事，特别是做优做强“五
型经济”， 加快推进 “五大新城”建
设， 大力提升城市能级和核心竞争
力。 这中间，民生都处于突出地位，

像五大新城要按照“产城融合、功能
完备、职住平衡、生态宜居、交通便
利”的要求和“独立的综合性节点城
市”定位建设，既要加快推进重大项
目， 同时也要高标准配置学校、医
院、文化、体育等设施，体现城市烟
火气和规划的温情。

老百姓之所以关注民心工程
和民生实事，因为这都与解决自己
的“急难愁盼”相关。 像昨天的记者
会上， 就提到要新建 50家社区综

合为老服务中心、200 个助餐场
所、5000张养老床位，改建认知障
碍照护床位 2000 张， 同时完成
5000 户居家环境适老化改造等。

这不仅要靠政府推进，也离不开市
场主体积极参与，像黄浦区半淞园
路街道于去年 12月 22 日正式发
布“云上社区养老合作社”平台，平
台下设 “医疗”“助餐”“助养”“兴
趣”四大板块，吸纳优质社会第三
方共同携手为老年居民优化晚年
“医食助兴”。

为政之道的“温度”，还需要在
改善人民生活品质上实现更大作
为。龚正市长在回答“‘一江一河’贯

通后，如何更好提升滨水体验”的问
题时谈到， 将增加一些能让市民吃
个简餐、喝杯咖啡的地方，增加一些
篮球场、 羽毛球场等小型体育场所
等。 通过精心描绘“一江一河”公共
空间图景，创造更多宜业、宜居、宜
乐、宜游的环境。

经济发展与民生改善，从来就
是关联体。 让群众在家门口看到更
多变化、得到更多实惠、品到更多
幸福的滋味， 把好的资源留给群
众， 群众也一定会勠力同心共谋
“十四五”新篇章，这也是“人民城
市人民建，人民城市为人民”理念
的最好体现。

能把“摇来”的“差生”一退了之吗？
思想众筹

市人大代表：开举报通道禁中小学变相择生

市人大代表：推进区域协作协同治理
关注环杭州湾臭氧污染治理

    数据显示，上海全市尤其西南

方向的金山、奉贤等沿海地区受环
杭州湾区域性污染输送影响较大。

市人大代表张娣芳在本次人代会
上提交议案，希望推动形成臭氧污

染防治区域协作机制，夯实长三角
绿色发展基础。

张娣芳介绍，近年来，上海市

环境空气质量一级天数大幅增加，
但通过对历年环境空气质量监测

数据分析发现，2017年起，上海市
臭氧年污染天数已开始反超颗粒

物污染天数，臭氧作为首要污染物
的占比逐步增大。通过分析，主要

是环杭州湾石油化工产业集聚，臭

氧前体物 VOCs（挥发性有机物）
排放量大，杭州湾北岸跨省界

VOCs传输影响明显，同时产业集
聚次生的船舶和公路货运氮氧化

物排放量增高，氮氧化物浓度呈上
升态势，湾区臭氧污染水平高于陆

上，存在跨湾区输送问题。

张娣芳建议，市人大常委会牵

头对长三角环杭州湾地区开展专

题调研和检查，重点围绕区域协作
机制下臭氧污染协同治理推进情

况、臭氧污染区域联合观测和源头
协同治理、上海杭州湾北岸化工集

中区一体化管理。首先，市人大牵
头浙江省人大按照统一规划、统一

标准、统一监测、统一防治措施，在

臭氧污染防治领域探索形成立法

协同和检查协同。其次，统一标准开

展环杭州湾区域涉臭氧前体物排放
企业或装置清单的梳理排摸工作，

建立系统性的长效联动治理，进一
步提升协同治理水平。最后，推进上

海杭州湾北岸化工集中区域一体化
规划，探索毗邻区域协同发展的新

模式，打造生态友好型一体化园区

发展样板。 本报记者 屠瑜

    “摇号新政”下，民办学校不能

再选择生源，但学校“摇来”不满意
的学生，能“一退了之”吗？昨天闭

幕的上海市第十五届人民代表大会
第五次会议上，市人大代表高湘萍建

议，通过设立义务教育学校劝退学生
行为举报通道等，遏制这种现象。

不能急功近利
高湘萍表示，“摇号新政”对推

进上海义务教育更高水平的优质

均衡发展有积极作用，但刚实施不
久，就有个别民办学校“仅因学生

成绩不理想，以种种理由劝说家长
和学生去‘更合适的学校’，这有悖

教育伦理，违背教育应助力每一个

孩子健康成长、全面发展的宗旨”。
作为教育界人士，高湘萍强

调，义务教育阶段的孩子，大脑发
育还没有完成，很多方面能力还没

固化。“一个孩子在完成某一领域
认知任务或学习时出现信息加工

速度比同龄人慢、记忆再现的成绩

比别人差、理解水平比别人低，并
不能说明他（她）在其他领域一定

比别的孩子逊色。”
况且，孩子们的成长、学习恰

恰需要和各种性格、各种能力的同
龄人交流互动。把同一类型的“聪

明”孩子集中在一起教育，很可能

引发焦虑、极端的思维，“这种做法

罔顾教育规律，过于急功近利”。

鼓励特色办学
高湘萍建议，可以开通举报通

道，禁止中小学变相选择学生。“即

使摇来的学生有些‘不如意’，也不
能简单粗暴地一退了之。”一些成

绩不好的学生，未必意味着他们在
其他方面能力欠缺，从学校的功能

而言，本就该为不同孩子提供差异

化培养方式，“有教无类”“因材施
教”才是教育应有之义。

但在“成绩指挥棒”的影响下，
学校和老师只能将压力转嫁到学

生身上。“为此，教育部门应优化对

学校评价指标体系和学生考核指
标体系，鼓励学校特色办学，注重

核心素养能力的培养和评价，并及
时公开透明地向公众展示出来。”

本月，市教委发布《关于进一
步加强上海市中小学教师人事管理

制度建设的指导意见》，对教师招

聘、评价、管理等方面做出相关规
定，要求教师有相关流动记录等。

“这对促进教育资源均衡化将会起
较好的引导作用。但家长为孩子择

校时也不妨更理性些，毕竟‘别人家
孩子的名校’未必是适合自己孩子

的‘菜’。” 首席记者 宋宁华
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“十四五”有温度“惠民生”更实诚
方 翔

新民眼

    本报讯 市

十五届人大五次
会议主席团昨天

举 行 第 六 次 会
议。主席团常务

主席蒋卓庆主持
会议。市高级人

民法院院长刘晓

云、市人民检察
院检察长张本才

列席会议。
会议听取大

会副秘书长燕爽
作关于各代表团

审议市人大常委
会工作报告、市高

级人民法院工作
报告、市人民检察

院工作报告的情
况汇报。

会议听取市
人大常委会文件

起草组组长刘世
军作关于市人大

常委会工作报告
修 改 情 况 的 汇

报。
会议审议关

于市人大常委会
工作报告的决议

（草案）、关于市高
级人民法院工作

报告的决议（草

案）、关于市人民
检察院工作报告

的决议（草案），决
定提交各代表团

审议。
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